

Par Philippe Leynier

# Compte-rendu du séminaire national sur la détection-orientation

La Direction Technique Nationale (DTN) de la Fédération Française d'Athlétisme (FFA) a organisé un séminaire des cadres techniques du 21 au 22 novembre 2023 afin de définir une politique de détection et d'orientation de ses athlètes pour mieux cibler et rendre plus pertinents et efficaces les programmes d'actions fédéraux selon les âges. Lors de ce séminaire plusieurs intervenants experts ont été associés à la réflexion. Ce compte rendu complète et illustre le précédent article sur l'analyse des Systèmes d'Identification et de Développement des Talents (SIDT) des fédérations.

## INTRODUCTION de Pierre-Charles PEUF, responsable du secteur Performance Avenir

Parler de haute performance, c'est analyser des résultats bruts. Mais reconsidérer l'ensemble de la chaîne de performances par son objectif final qu'est la médaille, c'est avant tout reprendre l'ensemble des étages jusqu'à la base de la pyramide.

La détection par rapport à la haute performance semble loin mais elle en est pourtant une conséquence directe : la qualité du recrutement et de la détection puis la formation, le perfectionnement, l'acculturation à la performance et enfin l'optimisation sont intimement liés...

Du point de vue de la haute performance, la période est difficile... peu de finalistes dans les championnats internationaux et encore moins de médailles, et pourtant les meilleurs athlètes n'ont probablement jamais été autant soutenus et aidés, les gains marginaux n'ont jamais autant été pris en compte et le contexte de nos tops athlètes n'a jamais autant été considéré.

Alors on pourrait évidemment parler du contexte mondial actuel et de l'universalité de l'athlétisme (46 pays médaillés, 11 nouveaux pays...) ou encore de la considération systémique du sport en France qui n'est clairement pas à la hauteur des ambitions politiques comme l'ont manifesté Stéphane Diagana ou Florent Manaudou... Tout est vrai, bien sûr, mais ces arguments ne peuvent constituer à eux seuls une explication.

L'athlétisme est un sport éminemment prédictif et statistique. La preuve en est que « C'est toujours le meilleur qui gagne ! » et si on simplifie à l'extrême la victoire est le résultat de la traditionnelle équation : qualités physiques + entraînements = performances. Il est évident que dans une société où les deux sont en perte de vitesse, l'athlétisme



est un des premiers sports à en subir les effets directs même si cela deviendra aussi une préoccupation à moyen terme pour les autres sports.

Mais il est tout de même important de regarder dans le rétroviseur afin d'être capable de prendre une part de responsabilité dans ces résultats non pas pour critiquer mais bien pour avancer. La détection est une des clés de voûte de la performance future, à condition qu'elle soit associée aux notions de recrutement, de formation et d'orientation et non pas envisagée de façon isolée. Trouver des potentiels ? Où ? Lesquels ? Avec quels outils ? Pour en faire quoi ? Ce sont des problématiques éminemment complexes.

La performance, c'est l'aboutissement d'un ensemble de paramètres très précis qui doivent s'emboîter à la perfection et le résultat d'une histoire singulière. Les qualités physiques évidemment (innées

ou acquises ?) mais aussi et peut-être les aptitudes psychologiques, l'entraînabilité, l'intelligence motrice, l'histoire corporelle de l'athlète, son parcours de formation et celui de ses entraîneurs réussis, etc.

On doit réfléchir à ce qu'on vise. Si la haute performance en catégorie Séniors est l'objectif, alors tout le reste n'est que le chemin. Un entraîneur disait : « Un jour j'ai eu un athlète qui est devenu champion de France Minimes, j'ai été m'excuser auprès de ses parents... ». On perçoit là toute la subtilité du débat « championnate vs surperformance » qui ne peut se résumer à ce néfaste dilemme. Bref, le débat est vaste et la tâche immense. Ce séminaire est l'occasion, de remettre tous les acteurs autour de la table, de débattre, de proposer une stratégie commune à moyen et long termes, de se poser la question des outils, des dispositifs, et des structures et surtout au final, de passer en mode action !